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Niederschrift der Mitgliederversammlung der  
Sektion Edelweiß München des DAV  

vom 21.02.2018 
 
Beginn: 19:45 Uhr 
 
 
Die 1. Vorsitzende Lore Zimmermann begrüßt alle Anwesenden und bedankt sich für das 
Erscheinen. Mit einer kurzen Gedenkminute wird der 2017 Verstorbenen Helmut Schorer, Brigitte 
Wissing und Maria Schuster gedacht. 
Entschuldigt haben sich Wolfgang Kratzer, Immo Betzler, Gertraut Pfaffinger sowie Heidi und 
Dagobert Kratzer. 
 
 

1. Feststellung der Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung 
 
Die Einladung zu ordentlichen Mitgliederversammlung 2018 erfolgte gemäß § 17 der Satzung 
fristgerecht mit dem Rundschreiben vom 09. Januar 2018. Erschienen sind laut Unterschriftenliste 
34 stimmberechtigte Mitglieder. 
Lore Zimmermann stellt fest, dass die Mitgliederversammlung 2018 gemäß § 19 der Satzung 
beschlussfähig ist. Gemäß § 21 der Satzung werden die Mitglieder Sepp Bergmoser und Martin 
Elzer ernannt, um die Niederschrift der Mitgliederversammlung 2018 zu unterzeichnen. 
 

 

2. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 15.02.2017 
 

Die Niederschrift der Mitgliederversammlung 2017 vom 15.02.2017 wird einstimmig genehmigt: 
34 Ja-Stimmen, keine Enthaltung, keine Nein-Stimmen. 
 
 
3. Bericht der Vorstände und Beiräte für das Vereinsjahr 2017 

 
Lore Zimmermann, 1. Vorsitzende 
2017 war das 95. Vereinsjahr seit der Gründung. Es fanden 2 Vorstandssitzungen statt (im April u. 
im Oktober). Bei den Mitgliedern gab es 21 Neuzugänge, 4 Kündigungen und 3 Todesfälle. Aktuell 
hat die Sektion Edelweiß München 402 Mitglieder.  
Am 1. Juli 2017 wurde das 80-jährige Hüttenjubiläum auf der vereinseigenen Hütte im Längental 
gefeiert bei gutem Wetter mit einer Andacht, Musikbegleitung durch eine Bläsergruppe, Aufführung 
eines Streitgesprächs von Karl Lehmann und Renate Illek sowie Speis und Trank für alle Gäste. 
 
Lore Zimmermann besuchte am 19.06.2017 die Mitgliederversammlung des Trägervereins DAV-
Kletter- und Boulderzentren München in Freimann. Ein Hauptpunkt war die Sanierung der alten 
Freikletterfläche in Thalkirchen. Hier soll eine neue Boulderhalle entstehen. Über die Finanzierung 
wurde diskutiert. 
Beim Treffen des Münchner Ortsauschusses am 20. September 2017 wurde unter anderem über 
eine Mustersektionsjugendordnung diskutiert. 
Beim Südbayerischen Sektionentag und der DAV Hauptversammlung konnte kein Vorstandsmitglied 
die Sektion Edelweiß München vertreten. 
Lore Zimmermann bedankt sich für die spontanen Spenden der Familie Bergmoser und Hans 
Weber. Das Geld wird für die Sanierung der Hüttendachisolierung verwendet. 
Lore Zimmermann weist darauf hin, dass die DAV Zeitschrift „Panorama“ auch in elektronischer 
Form per E-Mail bezogen werden kann. Bei bestehendem Wunsch, das Panorama auf diesem Weg 
zu erhalten, soll eine Mitteilung an den Schriftführer erfolgen. 
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Die angebotenen Gemeinschaftstouren von Lore Zimmermann mussten zum Teil wegen fehlender 
Teilnehmer oder schlechtem Wetter ausfallen bzw. das Tourenziel geändert werden. Nur die Tour 
auf den Brünnstein konnte wie geplant stattfinden. 
 
Eva Holzner, 2. Vorsitzende 
Im Vereinsjahr 2017 fanden 16 Veranstaltungen mit insgesamt 303 Besuchern statt, davon waren14 
Sektionsabende im Sektionenraum auf der Praterinsel, einmal im Biergarten des Hofbräus am 
Wienerplatz und einmal im Biergarten des Hirschgartens. Im durchschnittlich waren knapp 19 
Besucher je Sektionsabend anwesend. 
An 11 Abenden wurden Bilder- und Filmvorträge von Mitgliedern angeboten. 
Bei der Weihnachtsfeier am 20. Dezember 2017 waren 42 Besucher anwesend. Die Feier wurde 
von der Stubenmusik mit Willi Stappert begleitet. Unser Vereinsmitglied Karl Lehmann trug 
selbstverfasste Geschichten vor. 
Sieben Mitglieder wurden von der 1.Vorsitzenden Lore Zimmermann und unserem Ehrenmitglied 
und ehemaligen 1.Vorsitzenden Hermann Hübel persönlich für Ihre langjährige Mitgliedschaft im 
Alpenverein geehrt und bekamen ein Präsent und die Ehrennadel überreicht. Alle verhinderten 
Jubilare erhielten die Ehrennadel postalisch. 
Letztes Jahr wurden 30 Kartengrüße zu besonderen Geburtstagen verschickt. 
Die acht Sektionstouren von Eva Holzner und Wolfram Engelhardt konnten alle bis auf eine 
durchgeführt werden und fanden gemeinsam mit der Bergwandergruppe des ASZ Solln-Fürstenried 
statt. 
 
Rüdiger Köhler, Tourenwart 
2017 wurden 36 Touren angeboten. Davon fanden 22 statt. Insgesamt nahmen 173 Teilnehmer an 
den Touren teil. Das entspricht im Durchschnitt 8 Teilnehmer pro Tour. Es wurden 14 Bergtouren 
angeboten, der Rest der Touren bestand aus Skitouren, Langlauf und Radtouren. Die Arten der 
Touren und die Teilnehmerzahlen waren ähnlich wie im Vorjahr. 
Von den Fragebögen, die an alle Mitglieder geschickt wurden, kamen 18 zurück. Die Auswertung 
ergab, dass die Favoriten von Touren bei Wanderungen bis 800 hm liegen. Im Programm werden 
Touren mit Klettersteigen und Schneeschuhtouren, sowie anspruchsvollere Touren wie z. B. 
Hochtouren vermisst. Die meisten Mitglieder kamen wegen Freunden und der Familie zur Sektion. 
Insgesamt wurden noch 7 private Tourenberichte abgegeben. 
 
Gertraud Pfaffinger, Bücherwart (vorgetragen von Lore Zimmermann) 
 
2017 kam ein Buch zum Bestand der Sektion dazu. Aus Platzgründen werden nur noch Führer und 
Karten von Tourenführen angeschafft, die für eine Sektionstour benötigt werden. Der Bücherwart 
verweist bei benötigtem Karten- und Führermaterial auf den Verleih der DAV -Bücherei auf der 
Praterinsel. 
 
Gustav Bittl, Naturschutzreferent 
Unsere Sektion bemüht sich mit einer Bio-Toilettenanlage auf der vereinseigenen Hütte, 
schonenden Abfahrten bei Skitouren und dem ausschließlichen Benutzen der Wanderwege im 
Sommer um den Naturschutz. 
Der Naturschutzreferent berichtet, dass die im November durchgeführte Demonstration gegen die 
Skischaukel am Riedbergerhorn vorerst ohne Erfolg bleibt. Jedoch ist die endgültige Genehmigung 
des Ausbaus noch nicht erfolgt, so dass der Beginn der Bauarbeiten nicht in der nächsten Zeit 
erfolgen wird. 
Auf einer Klausurtagung der CSU wurde das Einrichten eines dritten Nationalparks in Bayern 
beschlossen. Das genaue Gebiet steht jedoch noch nicht fest. 
 
Simone Hübel, Jugendreferentin 
Simone Hübel übt das Amt der Jugendreferentin nur kommissarisch aus. Die zwei angebotenen 
Familientouren mussten leider mangels Beteiligung ausfallen. 
 
Wolfgang Kratzer, Hüttenwart (vorgetragen von Thomas Pellkofer) 
2017 gab es auf der vereinseigenen Hütte im Längental 299 Übernachtungen. Davon waren 183 
Übernachtungen von Sektionsmitgliedern und 116 von Nichtmitgliedern. Der Rückgang der 
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Übernachtungen ist auf eine Sperre der Hütte aus Sicherheitsgründen auf Grund der Schäden an 
der Dachisolierung zurückzuführen. 
Es wurden 1070,50 € aus Übernachtungen und 143,50 € Spenden eingenommen. Dem gegenüber 
standen Ausgaben in Höhe von 1546,56 €. Der Stand der Hüttenkasse am 31.12.2017 betrug 
1513,75 €. 
Bei den zwei Arbeitsdiensten 2017 wurde das alte Klohäuschen zu einer Waschkabine umgebaut, 
Teile der Dachisolierung entfernt und entsorgt wegen der Verschmutzung durch den Tierkot, sowie 
die üblichen Arbeiten ausgeführt, wie Holz auffüllen, Reinigen der Hütte usw. Außerdem wurden 
LED Leuchten in der Hütte installiert. 
Geplante Arbeiten für 2018 sind die Fertigstellung der Sanierungsarbeiten an der Hüttendecke, 
sowie der Einsatz von Winterfenstern zur Verbesserung der Hüttenisolierung. Der DAV bezuschusst 
die Kosten dieser Arbeiten mit 50 %. 
Ab 2018 werden beide Arbeitsdienste auf der Hütte vorverlegt. 2018 findet auch erstmals die 
Überprüfung der Toilettenanlage durch das WWA Bad Tölz - Wolfratshausen statt. 
 
Immo Betzler, Schatzmeister (vorgetragen von Thomas Pellkofer) 
Im Jahr 2017 gab es Einnahmen in einer Höhe von 18.820,41 €. Dem gegenüber standen 
Ausgaben in Höhe von 16.311,39 €. Dies ergab einen Überschuss von 2.509,02 €. Dieser ist auf die 
gestiegenen Einnahmen aus dem Mitgliederzuwachs der Sektion und dem höheren Spendenbetrag 
sowie den niedriger als geplanten Ausgaben zurückzuführen. 
 
4. Bericht der Rechnungsprüfer 

 
Monika Schöps verliest den Bericht der Rechnungsprüfer. 
Die Prüfung der Haupt- und Nebenkasse (Hütte) ergab keine Mängel. Das gesamte 
Rechnungswesen der Sektion war übersichtlich und fehlerfrei. 2017 gab es einen Überschuss von 
2.509,02 €. Ein Dank geht an Lore Zimmermann für Ihre Unterstützung bei der Prüfung. 

 
 
5. Entlastung der Vorstandschaft für das Vereinsjahr 2017 

 
Das Ehrenmitglied Hermann Hübel bedankt sich bei Lore Zimmermann und der gesamten 
Vorstandschaft für die geleistete Arbeit und beantragt die Entlastung des Vorstands für das Jahr 
2017. 
Der Vorstand wird mit 24 Ja-Stimmen, 6 Enthaltungen (Vorstände und Beiräte) und keiner Nein-
Stimme entlastet. 
 
 
6. Haushaltsvoranschlag für 2018 (vorgetragen von Thomas Pellkofer) 

 
In Vertretung von Schatzmeister Immo Betzler stellt Thomas Pellkofer die einzelnen Posten des 
Haushaltsvoranschlags für 2018 vor. Er sieht Einnahmen in Höhe 20.300 € und Ausgaben in Höhe 
20.200 € vor. Daraus ergibt sich ein Plus von 100,00 €. Die Einnahmen beinhalten einen Zuschuss 
vom DAV für die Sanierung der Hüttenfenster in Höhe von 2.500. Die Ausgaben für die Hütte 2018 
werden mit 6.000 € angesetzt. 
Der Haushaltsvoranschlag für 2018 wird einstimmig angenommen: 34 Ja-Stimmen, keine 
Enthaltung, keinen Nein-Stimme. 
 
 
7. Nachwahl zum Vorstand: 
 
Wie bereits vor zwei Jahren angekündigt, hat Eva Holzner ihren Rücktritt zum Ende des 
Vereinsjahrs 2017 eingereicht. Darum muss vorzeitig ein neuer/eine neue 2. 
Vorsitzender/Vorsitzende gewählt werden.  
Hermann Hübel und Horst Lorber bilden den Wahlausschuss. Es wird einstimmig für eine offene 
Wahl per Handzeichen gestimmt.  
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Wahl der 2. Vorsitzenden: 
Wahlvorschlag des Vorstands: Elvira Elzer, es gibt keinen weiteren Wahlvorschlag. 
Die Kandidatin wird mit 33 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung und keiner Nein-Stimme zur 2. Vorsitzenden 
der Sektion gewählt. Elvira Elzer nimmt die Wahl an 
 
Wahl eines Beirats / einer Beirätin: 
Laut Satzung §22 besteht der Beirat aus 5, höchstens 10 Beiräten. Somit werden auch neue Beiräte 
benötigt. 
Zunächst stellt sich Serah Mikula zur Wahl als Beirätin zur Verfügung. 
Serah Mikula wird mit 33 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung und keiner Nein-Stimme zur Beirätin gewählt. 
Sie nimmt die Wahl an. 
Auf Nachfrage des Wahlvorstands stellt sich auch Matthäus Ney zur Wahl als Beirat zur Verfügung. 
Matthäus Ney wird mit 33 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung und keiner Nein-Stimme zum Beirat gewählt. Er 
nimmt die Wahl an. 
 
 
8. Sonstiges Anträge und Verschiedenes 

 
Verabschiedung von Eva Holzner aus dem Vorstand: 
 
Für die jahrelange Arbeit im Vorstand bedankt sich Lore Zimmermann bei Eva Holzner und übergibt 
Ihr ein kleines Geschenk und einen Blumenstrauß. 
 
 
Zum Schluss bedankt Lore Zimmermann sich bei allen Vorständen und Beiräten für die gute 
Zusammenarbeit. Sie wünscht allen Mitgliedern ein erlebnisreiches Jahr in den Bergen, im Tal und 
in aller Welt. 
 
Lore Zimmermann beendet die Versammlung um 20:50 Uhr. 
 
 
 
München, den 
 
 
 
 
______________  _________________ ______________  ______________  

Lore Zimmermann Felix Zimmermann  Josef Bergmoser  Martin Elzer 
1.Vorsitzende Schriftführer  Mitglied   Mitglied 


